

Reporte de Defensa Nacional

22 al 29 de mayo de 2023

Autor

Juan Pablo Jarufe Bader jjarufe@bcn.cl

Tel.: (56) 32 226 3173 (56) 22 270 1850

Comisión

Elaborado para la Comisión de Defensa Nacional, de la Cámara de Diputados.

Nº SUP: 138492

Resumen

A nivel nacional, una delegación del Ejército de EE.UU. visitó el cuartel general de la VI División del Ejército Chile, en Iquique, así como las dependencias de la 2ª Brigada Acorazada "Cazadores", en Pozo Almonte, a fin de comenzar la fase de coordinación para la maniobra conjunta "Southern Vanguard 2025", a desarrollarse en la Región de Tarapacá, en 2025.

En el plano vecinal, el Ministro de Defensa de Argentina, Jorge Taiana, conmemoró un nuevo aniversario del 25 de mayo, fecha que celebra el inicio del proceso de emancipación trasandino del poder colonial español. En la oportunidad, aprovechó de valorar el aporte del Fondo Nacional de la Defensa al desarrollo de capacidades y la renovación de equipos militares del país, al tiempo de relevar el fortalecimiento del Plan de Radarización en todo el territorio nacional y el reforzamiento de la presencia trasandina en la Antártida.

En el ámbito internacional, la Federación Rusa atacó con *drones kamikazes* diversos blancos en Kiev, la capital ucraniana, dejando al menos una persona fallecida y tres heridas, todo esto en el contexto de una nueva ofensiva militar rusa. La incursión fue respondida de manera análoga por Ucrania, que concretó también un ataque con vehículos no tripulados sobre algunos edificios moscovitas, que quedaron con daños menores.

En el área de la ciberseguridad, la red interna del Ejército de Chile fue víctima de un ciberataque, que se habría extendido durante todo el pasado fin de semana. Frente a esta situación, el mando institucional determinó prohibir temporalmente a los funcionarios el uso de los computadores institucionales, así como la conexión de dispositivos de almacenamiento interno.

Introducción

Se presenta la actualidad del sector Defensa durante los últimos siete días, tanto a nivel nacional como internacional. El documento se subdivide en secciones con contenidos de carácter local, regional, global y de ciberseguridad, de manera de ordenar los hechos, de acuerdo a su alcance e impacto.

Para llevar a cabo este trabajo, se consideraron noticias proporcionadas por los medios nacionales e internacionales "El Dínamo", "*BBC News*" y "*Deutsche Welle*"; los sitios especializados www.defensenews.com y www.infodefensa.com; y el portal del Ministerio de Defensa Nacional de Argentina.

I. Noticias del ámbito nacional

1. Delegación del Ejército de EE.UU. estuvo en Chile, para coordinar maniobra conjunta "Southern Vanguard 2025"

Una delegación del Ejército de Estados Unidos (EE.UU.) visitó el cuartel general de la VI División del Ejército de Chile, en Iquique, así como las dependencias de la 2ª Brigada Acorazada "Cazadores", en Pozo Almonte, a fin de comenzar la fase de coordinación para la maniobra conjunta "Southern Vanguard 2025", a desarrollarse en la Región de Tarapacá, en 2025.

El test, originalmente programado para el período 2020-2022, busca adiestrar a las fuerzas acorazadas de ambos países ante futuros despliegues de misiones de paz (Infodefensa.com, 2023a).

2. Armada y organización "Know Hub Chile" lanzaron el programa "Proa I+D"

La Armada de Chile y la organización "Know Hub Chile" presentaron el nuevo programa "Proa I+D", dirigido a albergar iniciativas innovadoras en materia de investigación aplicada.

En concreto, el proyecto busca conectar los emprendimientos de privados y las plataformas con que cuenta la Armada, de manera de estimular nuevos desarrollos e investigaciones aplicadas, contando igualmente con el concurso de universidades y centros de investigación, que han sido convocados para tales efectos (Infodefensa.com, 2023b).

II. Noticias del ámbito vecinal

1. Argentina

1.1. Ministro Taiana valoró avances en defensa, en medio de festejos patrios

El Ministro de Defensa de Argentina, Jorge Taiana, conmemoró un nuevo aniversario del 25 de mayo, fecha que celebra el inicio del proceso de emancipación trasandino del poder colonial español.

En la oportunidad, el Secretario de Estado también aprovechó de exigir "el fin del colonialismo y el ejercicio pleno de la soberanía argentina sobre las Islas Malvinas, Georgias del Sur, Sándwich del Sur, y los espacios marítimos e insulares correspondientes" (Ministerio de Defensa de Argentina, 2023).

De igual manera, la autoridad valoró el aporte del Fondo Nacional de la Defensa al desarrollo de capacidades y la renovación de equipos militares del país, al tiempo de relevar el fortalecimiento del Plan de Radarización en todo el territorio nacional y el reforzamiento de la presencia trasandina en la Antártida.

III. Noticias del ámbito global

1. Federación Rusa atacó con drones la capital ucraniana

La Federación Rusa atacó con *drones kamikazes* diversos blancos en Kiev, la capital ucraniana, dejando al menos una persona fallecida y tres heridas, todo esto en el contexto de una nueva ofensiva militar rusa.

La incursión fue respondida de manera análoga por Ucrania, que concretó también un ataque con vehículos no tripulados sobre algunos edificios moscovitas, que quedaron con daños menores.

Cabe recordar que el Presidente ucraniano, Volodymyr Zelensky, ha solicitado una partida de sistemas de defensa estadounidenses "*Patriot*", junto a un período de entrenamiento militar, dirigido a proyectar una contraofensiva contra Moscú ("BBC News", 2023).

2. Corea del Norte se alista para lanzamiento de su primer satélite de reconocimiento

Corea del Norte lanzará su primer satélite de reconocimiento en junio próximo, con el objetivo de monitorear en tiempo real los movimientos militares de EE.UU. en la región asiática.

Cabe recordar que Washington y Seúl han llevado a cabo diversas maniobras militares conjuntas los últimos meses, incluyendo el mayor ejercicio histórico en vivo entre ambos países, que tuvo lugar a inicios de este mes ("Deutsche Welle", 2023).

Asimismo, Seúl acaba de lanzar exitosamente al espacio un satélite comercial, como parte de un programa de desarrollo espacial que busca ser un contrapeso contra Pyongyang (Defensenews.com, 2023).

IV. Noticias de ciberseguridad

1. Sitio del Ejército fue víctima de ciberataque

La red interna del Ejército de Chile fue víctima de un ciberataque, que se habría extendido durante todo el pasado fin de semana.

Frente a esta situación, el mando institucional determinó prohibir temporalmente a los funcionarios el uso de los computadores institucionales, así como la conexión de dispositivos de almacenamiento interno.

Cabe recordar que en los últimos diez años, las instituciones militares nacionales han sufrido distintos ataques ciberespaciales, como el perpetrado por el colectivo "LulzSec Perú", en 2013, contra las páginas web del Ejército y de la Escuela de Suboficiales; el perpetrado en 2018 contra el propio sitio institucional, a través de su plataforma de Youtube; y el conocido en septiembre de 2022, a partir de la filtración de más de 300 mil correos del Estado Mayor Conjunto (EMCO) ("El Dínamo", 2023).

Referencias

"BBC News". (2023, mayo 30). *Ukraine war: Russian air strikes target Kyiv for third night running.* "BBC News". Disponible en: https://www.bbc.com/news/world-europe-65750745.

Defensenews.com. (2023, mayo 25). South Korea launches first commercial-grade satellite. Disponible en: https://www.defensenews.com/battlefield-tech/space/2023/05/25/south-korea-launches-first-commercial-grade-satellite/.

"Deutsche Welle". (2023, mayo 30). *North Korea to launch first military spy satellite in June*. "*Deutsche Welle*". Disponible en: https://www.dw.com/en/north-korea-to-launch-first-military-spy-satellite-in-june/a-65767877.

"El Dínamo". (2023, mayo 29). Qué sistemas afectó el ataque informático que sufrió el Ejército de Chile. "*El Dínamo*". Disponible en: https://www.eldinamo.cl/pais/2023/05/29/que-sistemas-afecto-el-ataque-informatico-que-sufrio-el-ejercito-de-chile/.

Infodefensa.com. (2023, mayo 23). El *US Army* visita la VI División del Ejército de Chile, para coordinar el ejercicio "Southern Vanguard 2025". Disponible en: https://www.infodefensa.com/texto-diario/mostrar/4301380/us-army-visita-vi-division-ejercito-chile-coordinar-ejercicio-southern-vanguard-2025.

Infodefensa.com. (2023, mayo 29). La Armada de Chile y "*Know Hub*" lanzan el programa de innovación "Proa I+D". Disponible en: https://www.infodefensa.com/texto-diario/mostrar/4309456/armada-chile-know-hub-lanzan-programa-innovacion-proa-i-d.

Ministerio de Defensa Nacional de Argentina. (2023, mayo 25). Taiana encabezó un acto conmemorativo por el 25 de mayo, en el Ministerio de Defensa. Disponible en: https://www.argentina.gob.ar/noticias/taiana-encabezo-un-acto-conmemorativo-por-el-25-de-mayo-en-el-ministerio-de-defensa.